

EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 27 de Agosto de 1901

Número 169

Los Martes de "El País"

Reto verbal

En medio de las agitaciones entusiastas que provocan en el espíritu de las multitudes las ideas nuevas de confraternidad y progreso, en medio del clamor que un principio humano que propende á la mejor armonía de los pueblos y de las naciones, se alza siempre, erecta é intransigente, la sombra del conservatismo, que se siente herida en los cimientos de sus privilegios. Así, en donde quiera que llegue Chocano, en propaganda de sus principios de paz continental, encontrará siempre representantes del conservatismo obstaculizando la marcha de las ideas en el seno de las multitudes. Aquí ya conocemos las corrientes opuestas que se chocaron cuando la lengua vigorosa del poeta comenzó á cantar las excelencias de una era de paz obligatoria entre las naciones americanas, y los horrores y arbitrariedades de la guerra establecida como ley suprema de las naciones.

En Guatemala,—donde la indiferencia por lo noble y lo grande, por lo nuevo y humanitario aún no se ha entronizado,—entre la multitud de valiosísimas manifestaciones de simpatía que han hecho coro á la voz del poeta peruano, un círculo, del que allá está marcado con el sello del conservatismo, trató de poner valla á la opinión pública, por medio de un abogado, que ha vivido en Chile y que personalmente tiene interés de acreditarse ante los chilenos; el cual abogado, comenzó á combatir en «La República» los principios de arbitraje obligatorio, representando, además, el mismo papel del señor Salinas en Costa Rica.

Por toda contestación Chocano le lanzó un reto verbal, y nombrado un jurado competente para el caso, ambos adversarios chocaron sus ideas en una conferencia pública en el Teatro Excelsior.

El señor don Enrique Martínez Sabral, que tal es el nombre del adversario aludido, fué derrotado por el verbo anunciatrix del poeta épico; y así lo declaró el jurado aceptando las conclusiones del arbitraje obligatorio.

M.

¿Quién no receta?

No dudo de que al lector le haya pasado lo que a mí, pero se lo cuento porque no sabe si á mí me ha pasado lo que á él.

«De médico, poeta y loco, todos tenemos un poco,» dice el refrán. Por buscar el sonsonete no se dijo que «de médico mucho,» por lo menos entre nosotros.

Juzgo por estos hechos:

Le duele á usted la cabeza, se queja de su dolor, le oye el quejido un circunstante, y al punto éste le dice:

—Póngase usted cubeba, ó mejorana, ó cebollas.

O lo que le parezca bueno al recetante.

Se está usted muriendo de tisis, después de agotar toda la farmacopea, y ya con la vela en la mano, llega un amigo á visitarle.

—Eso no es nada, chico, no te afijas.

Yo he estado peor que tú: también estaba boqueando y con dos tazas de agua de cadillo de perro me puse como Echenagucia. A ver (dirigiéndose á los doloridos, que están rezándole al paciente las Siete Palabras) á ver, manden al sirviente al cerro del Calvario por un poco de cadillo de perro; cuidado, que no sea cadillo de mula, que no sirve; cuecen seis pepas, rajadas en cruz, el tiempo que se gasta en rezar un Padre-nuestro; endulzan el cocimiento con papelón y se le dan dos cucharadas por ahora hasta que el hombre pida un garrafón de «beefsteak...»

(El paciente expira.)

—Ah,—murmura el visitante—pobre amigo mío! El Señor te perdona y á mí no el haber venido tan tarde: yo te habría salvado con el cadillo....!

Si sale usted á la calle, acatarrado, cuantos saluda le ordenan que tome quinina; si le duele el bazo, estiércol de paloma; si tiene una aneurisma del tamaño de un aguacate, que beba brandy; si se trata de reumatismo, yoduro; si de los callos, limón agrio.

¿Qué orzuelo, qué divieso ni, mucho ménos, qué tumor se escapan á esos aficionados al arte de curar?

Hay especialistas, como en todo: conozco uno que no pasa de ordenar: para las pecas, solimán; para los barros, un «sebito» de Flandes por las noches, ó una «salibita» en ayunas. Y una señora muy respetable, aunque tuerta, que se lo pasa recomendando el agua que cojaen una noche una hoja de yuca, para curar las nubes de los ojos, leche de jaballo para el dolor de muelas, suelda con-suelda para la escarlatina y rabo-de-zorro para el tétanos.

El medio influye mucho en la medicina parda: véase si no: un día en la vía pública y con una cox soberbia le quebró un jumento á su arriero dos costillas y parte del esternón. Caído de espaldas, el infeliz lloraba su desventura y á su alrededor un corro de curiosos discurría qué aplicarle, cuando llegó un colega del herido y resolvió con mucho

aplomo: «pongámosle un parche de estiércol, que la «mordida» del mono se cura con sus mismos pelos!»

Cuando se va al campo suele escucharse diálogos como éste:

—¿Qué tienes fulano?

—Estoy padeciendo de una seca.

—Pues mira: coge el machete y traza con él en el suelo, el contorno de tu pie derecho y te pondrás bueno.

—Y tú, ¿qué tienes, que estás macilento?

—No me digas nada, que un perro me ha mordido....

—«Guá!» ¿Y tú no sabes lo que es bueno? Córtale al perro la punta del rabo y entiérrala en el fogón y tú verás que al momento te pones bueno y que el perro se va de tu casa.

—Y mi comadre cómo que no tiene salud?

—También está enferma.

—¿Y de qué padece?

—A derechas no sé, pero desde que abortó se lo pasa tomando unas píldoras.

—Pero, ¿qué píldoras?

—Son de cardenillo y almidón, que son muy buenas. Ella dice que le va bien con ellas.

—Mire, compadre, déjese de píldoras. Dele á mi comadre una tapara. (Zábila, escorzonera, tripas de totumas, bejuco de cadena, sal-de-higuera, papelón, agua... y mosquitos!) En el campo, el Curioso no da abasto; por eso en cada rancho saben que para la buba es bueno el clavo de pozo; para la sangre, la «astrología»; para la mazamorra, el rocío; para vejigatorio, la pica-pica; para la sarna, la pez rubia; para los dolores «asiáticos», la leche de fruta de pan; para la congestión cerebral, amarrarse con cabulla los dedos gordos de los pies; para el dolor de estómago, la plancha de zinc ó el diente de ajo en el ombligo (el que lo tenga hondo, porque si tiene botón con su dolor se queda.)

—Con qué curan aquí á los locos?—preguntaba yo una tarde en un caserío.

—Gua, niño, me contestó una vieja, se le amarra zamura al pié del catre y á los 15 días está buenito y sano.

Esto me hace recordar el gran remedio para los golondrinos. El enfermo se arma con un saco que contenga tantos granos de sal como golondrinos le atormenten y sale por esas calles en busca de una casa vieja y vacía. Llama á la puerta y dice (contestándose á sí mismo):

—Tun, tun, compran golondrinos?

—Sí, señor.

—Pues ahí le quedan y me voy corriendo.

Tira los granos de sal contra la puerta, sale corriendo y se pone bueno!

—Qué médico te receta—le preguntan á un enfermo.

—El doctor Parra.

—Despídalo, hombre, despídalo. Ese hombre te va á matar. El único que puede curarte, el único, entiéndeme bien, «el único» es el doctor Hernández. Bien es verdad que lo que tú tienes es baile de San Vito, pero te digo que Hernández sacó del sepulcro á Tadeito, mi sobrino, que estaba hidrópico de lombrices. Tú sabes que el mal de San

Vito es ocasionado por las lombrices. Si no llamas á Hernández, puedes hacer testamento.

Si uno tiene un lobanillo en una oreja, el primer amigo que se topa le dice el día menos pensado:

—Sácate ese huevo, chico. Mira: el GRAN cirujano del siglo es el doctor Reyes. El otro día operó en el Hospital Vargas á un viejo que tenía un cáncer en la lengua. Le cortó el velo del paladar, y después de agujerearle la laringe y ligarle una carótida, le disecó los músculos bucinadores, le extirpó cuanto glándula tenía, desde la parótida á la sub-lingual; no le dejó sino un «filito» de mandíbula inferior, le extrajo la lengua, el cáncer, el esfenóide y un palatino, y ya habrás visto en «El Tiempo» de anoche que, á pesar, de tanto rebanar, EL ESTADO DEL ENFERMO ES SATISFACTORIO.

(Aquí diría el enfermo, si tuviera con qué: «Así se escribe la historia.»)

Sabido es que los médicos, los graduados, lo que menos quieren es recetar. A los dos años de práctica están aburridos de los dispépticos, de los histéricos, tísicos, neurosténicos y demás pacientes esdrújulos; pues bien, con los «amateurs» sucede lo contrario: mientras más ejercen, más amor le ponen á su «ciencia», con la meritoria recomendación de que ofrecen de balde el tesoro de sus conocimientos con la sana intención de curar al cliente que favorecen con sus cuidados.

Guay de quien les dicuta! Guay de quien les hable de medicamentos patentados!

Uno de ellos me aseguraba el otro día que lo único que podía comprarse en las boticas era «el sal de Ecson,» la linaza y las «sanjigüelas,» y eso cuando no se hallaran piñón, cazabe y barbero «faculto,» en dos leguas á la redonda!

VERUTIDIO.

Caracas, 1896.

CUENTOS AJENOS

JUSTO LAMBIN

Cuando Justo Lambin se presentó á alquilar un cuarto quinto interior de la calle Lemercier, examinóle la portera de pies á cabeza y le preguntó:

—¿Es usted casado? Porque ha de saber usted que no queremos aquí hombres solteros.

—No soy casado—contestó Lambin—pero no importa para el caso; pues soy una persona de muy buenas costumbres, enemiga de todo escándalo.

Indudablemente, el tono y el aspecto del joven desarmaron á la portera, porque ésta cogió las llaves y le invitó á ver la habitación. Al bajar, parecían los mejores amigos del mundo y el asunto quedó resuelto inmediatamente. Al otro día el inquilino tomó posesión del cuarto.

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta de PADRON Y PUJOL

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc. etc. y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos
Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería
Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL Restaurante Central DE

Juan Amighetti
Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes
en San José
W. Steinvorth & Hno.

Nigro & Peris

Ha abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estreno, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Masou de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



LA NUEVA YORK de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limasojas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietos, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á ¢ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

VENDO

Varias fincas. Cacao colombiano.

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fino, PRINCIPE. Regalia chica, PRINCIPE. Londres corriente, PANETELAS.—BALSAMO VEGUERO.

COMPRO JOYAS FINAS

OVIDIO GIL.

Calle Central Norte, N.º 222.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdadera

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Era Justo Lambin un hombre de 30 años, de mediana estatura, muy sencillo y de fisonomía en extremo simpática. Salía a las siete de la mañana y regresaba a las siete de la tarde.

Comía en su casa, daba luego un paseo y se acostaba para descansar después de doce horas de trabajo en la oficina. El programa de su vida era inmutable, a excepción de los domingos, que los pasaba en su domicilio ante una mesa, delante de la ventana, dedicado a hacer algunos trabajos suplementarios.

En el mismo descansillo vivían madame Vincent, viuda de un empleado, y su hija Agustina. Trabajaban las dos junto a su ventana, situada ante la de Lambin. En un principio no fué éste para ellas más que un objeto de mera curiosidad. Pero al poco tiempo, aquella regularidad y aquel amor al trabajo acabaron por sorprender a la viuda y por interesar a la muchacha. Al ir por las mañanas a la compra, Agustina encontraba a Lambin en la escalera, el cual la saludaba respetuosamente.

Mas tarde, los dos jóvenes se saludaron de ventana a ventana y hasta la misma madame Vincent inclinaba la cabeza y se sonreía. Agustina esperaba con impaciencia la llegada del domingo, para contemplar a sus anchas a su vecino, y éste, por su parte, trabajaba con menos asiduidad, levantaba a cada instante la cabeza y veía fija en él aquella mirada expresiva, reveladora de un amor que empezaba a florecer.

Un día, madame Vincent dijo a su hija que Mr. Lambin intentaba pedirle su mano.

—La portera me lo ha dicho, asegurándome que nuestro vecino está enamorado de tí, y yo le he contestado que eres demasiado joven para casarte. No tienes más que diecisiete años.

—Pero ¿y tú, mamá?

—Yo tenía dieciocho cuando contraí matrimonio. Además, ¿qué porvenir te ofrece ese Mr. Lambin? No llega a dos mil francos anuales lo que gana en una casa de comercio, de la que pueden despedirte el día menos pensado. Convengo en que es un buen muchacho; pero preferiría para tí un hombre de otra especie. Esos tipos tan bonachones no son siempre los mejores maridos.

Agustina se echó a llorar por toda contestación.

No te aflijas, hija mía—le dijo madame Vincent.—Ya te encontraré un marido que te convenga más que ese.

Desde aquel día, y sin que la viuda lo notara, la vida de Agustina cambió por completo. La pobrecilla no hablaba más que lo preciso y los domingos no se separaba de la ventana donde permanecía como hipnotizada.

Andando el tiempo llegó a alterarse la salud de la joven, cuyas fuerzas comenzaron a abandonarla. El médico dispuso que guardara cama, y al cabo de tres meses de enfermedad la infeliz criatura exhaló el último suspiro.

El pesar de madame Vincent fué terrible. La afligida madre estaba desorientada, sin considerar ni por un instante que había sido la causa de aquella muerte.

Con arreglo a la costumbre, invitó al entierro a los vecinos de la casa, y, como no tenía parientes, ella misma quiso presidir el duelo. Media docena

de personas le acompañaron hasta la iglesia, y después del oficio de difuntos todo el mundo había desaparecido, a excepción de Justo Lambin.

Pusiéronse los dos en marcha detrás del coche fúnebre, y cuando hubo terminado el entierro, el joven dió el brazo a la viuda y la acompañó hasta su casa. En el descansillo despidióse Lambin, el cual dijo a madame Vincent:

—Ya sabe usted que si me necesita para algo estoy siempre a sus órdenes.

—Puesto que es usted tan bondadoso, no se separe de mí tan pronto y hágame el favor de acompañarme un rato.

Entraron los dos en el domicilio de la viuda y se pusieron a hablar en voz baja. Madame Vincent le llamó su hijo, le contó cuánto le amaba Agustina y cuánto deploraba no haber accedido a sus deseos.

Al cabo de media hora levantóse Justo Lambin, el cual deseaba ponerse a trabajar para recuperar el tiempo perdido. Entonces la viuda le dijo:

—¿Quiere usted hacerme un gran favor? Vaya usted a buscar sus papeles, traigalos aquí y póngase a escribir a mi lado. De lo contrario me moriría de miedo.

Madame Vincent y Lambin pasaron la velada juntos hasta cerca de la una de la madrugada. Lo mismo ocurrió en las noches sucesivas.

Al cabo de algunos meses obtuvo Lambin un aumento de sueldo, y cuando el joven comunicó tan grata nueva a la viuda, ésta le dijo que tenía una pensión de ochocientos francos y ganaba igual cantidad con su trabajo de costura.

Justo Lambin, comprendiendo desde luego de lo que se trataba, dijo a su interlocutora:

—Francamente, no me atrevía a proponerle a usted un casamiento tan ventajoso para los dos.

Acto continuo quedó concertado el matrimonio, conviniendo en celebrarlo en el término más breve posible.

Madame Vincent iba a exclamar: «¡Qué contenta estaría Agustina!»; pero apenas iniciada la frase se detuvo a tiempo ante una mirada de su prometido.

La futura esposa de Justo Lambin guardó silencio y uno y otro bajaron los ojos, como avergonzados de la idea que había cruzado por la imaginación de la viuda.

MONTJOYEUX.

Extranjero

AGOSTO 25

AMÉRICA Y LOS ESTADOS UNIDOS

En un artículo de fondo sobre la cuestión Centro y Sud-Americana, el «Daily Mail» dice: «La situación es casi insufrible y causa legítima inquietud en los Estados Unidos. A no ser que se establezca un Gobierno de orden sobre bases firmes, la intervención de los Estados Unidos es inevitable.» Compara la situación con la de Egipto cuando se construyó el canal de Suez y a continuación dice: «Las Repúblicas del Istmo experimentarán la misma suerte que Egipto a no ser que se porten mejor cuando esté concluido el Canal Interoceánico.»

Dice el «Times»: no se puede hacer objeción a la actitud adoptada por Mr. Hay hacia la dificultad Centro-Americana; hallamos muy natural que los Estados Unidos tomen las debidas me-

didadas para la protección de los intereses y los de las naciones ya en defensa hasta cierto punto están encargados. Es de desearse que esas medidas puedan tener el efecto de ejercer influencia moral sobre aquellas turbulentas y perturbadas repúblicas, lo cual es uno de los derechos que los Estados Unidos tienen el privilegio de ejercer dentro de límites razonables.

La doctrina de Monroe impone deberes tanto como confiere derechos; los delegados al Congreso Pan-Americano, muy pronto comprenderán sin duda que nada tienen que temer de la influencia moral que los Estados Unidos han de ejercer sobre el destino de los países que representan y que solo provecho derivarán de la amistad y buena voluntad del más poderoso y próspero de los países del Nuevo Mundo. Bajo este punto de vista, el Congreso constituirá un feliz augurio, aunque fuese estéril de resultados inmediatos, puesto que dará una oportunidad favorable para la discusión de aquellas cuestiones que son tan fecundos motivos de discordia y para su arreglo bajo la calmante y desinteresada influencia de los Estados Unidos. De consiguiente, sería una desgracia si Chile persistiera en su actitud de aislamiento.»

Crónica

Profunda sensación

de verdadera tristeza ha causado en nuestra sociedad la repentina muerte de la señora doña María de la Concepción Pujol de Llinás, ocurrida en la madrugada del domingo. La señora se sintió mal como a las cuatro de la mañana; su esposo le dió un poco de Apollinaris con lo cual se tranquilizó y volvió a dormirse reposadamente. El señor Llinás despertó cerca de las siete y al tratar de informarse de la salud de su esposa, la encontró muriéndose. Dicen que los médicos llamados inmediatamente, han declarado que la causa de la muerte fué un ataque cerebral, otros aseguran que fué la rotura de una aneurisma, etc.; el caso es que la preciosa señora que con su belleza y virtudes supo rápidamente captarse un gran número de simpatías, ha desaparecido del mundo de los vivos, dejando sumido en espantosa desesperación a su buen esposo y conmovida a toda la sociedad. Ayer, en medio de numerosa y escogida concurrencia, fueron conducidos los restos al Panteón General. EL PAÍS envía a sus deudos el más sentido pésame.

Una fiera humana

es la que el domingo en la mañana, en Heredia, dió de puñaladas a su madre hasta arrancarle la vida. Hemos solicitado detalles que publicaremos. El nombre de ese bandido no manchará las columnas de EL PAÍS.

Admirados nos quedamos

contemplando el proyecto para una capilla monumental que ha diseñado el arquitecto don Francisco Tenca y que ostenta en una de las ventanas de su Estudio. Es de estilo medio-éval, de una gracia magestuosa incomparable y de una riqueza suntuosa. El proyecto es para la tumba del inolvidable don Juan Rojas. A la verdad que la distinguida

señora doña Julia Rojas es de las pocas que, por sus sentimientos y sus medios pecunarios, pueden llevar a cabo obra de tanta belleza y costo. En todo caso, digna será del elevado carácter de la persona a cuya memoria se dedica, de Juan Rojas, uno de los fundadores en Costa Rica, de la nobleza del trabajo y de la aristocracia del talento.

«El País» también

contribuirá con lo que pueda a la celebración del Congreso Centroamericano de la Prensa que a iniciativa del «Diario del Salvador» se celebrará el 15 de octubre en la capital de aquella hermana república.

Don Jorge Echeverría

se ha retirado de la Administración de este diario; pierde EL PAÍS un empleado activo y honrado al que dá las gracias cumplidas por sus buenos servicios. Mientras se consigue la persona idónea, se servirán los señores Agentes, suscriptores y anunciadores entenderse con el Director.

Notablemente mejor

sigue S. S. Ilma. el Dr. Don Bernardo Augusto Thiel, Obispo de Costa Rica. Así lo dice la tablilla fija en la puerta del Palacio Episcopal. Nos alegramos mucho.

Ya cayó en la ratonera

uno de los autores del robo en el Liceo. Confiesa el tal haber robado la caja, en la cual sólo encontró una suma que no pasa de trecientos colones. Falta pues que se averigüe del resto de los cristóvalas. Ya están en camino de averiguarlo. Los profesores del Liceo están propuestos a que no se omita esfuerzo alguno para aclarar el misterio del que ya se tiene un hilo grueso en la mano.

Noble propósito

es el de la Municipalidad de Heredia por realizar la formación de una Biblioteca Pública en aquella Ciudad. Aplaudimos la idea.

No cabe duda

que más vale tomar un Cognac legítimo con Quina y por eso poderosamente tónico como lo es el Cognac Ponsole con Quina Real, que no absorber de esos cognacs corrientes del comercio dañinos a la salud.

Además es un poderoso preventivo contra el paludismo.

Crisis.

Leche caliente a tres vasos por 25 centavos, en casa de doña María Luisa Esquivel, frente al Seminario. Todos los días de 6 y media a 8 de la mañana.

Se vende

Un Cocheito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.
Entenderse con Mariano Durán.

AVISO

Se vende una cocina americana, grande, con depósito para calentar agua.

Apartado 424.

\$ 10,000-00
ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo y al 1% de interés.

GABRIEL CORONADO,

Agente Comisionista.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lloes

Vamos a "La Palma"!

PASTELERÍA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 a 11, se servirán: **Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes.** * Sabido es que además no hay quien

CONFITERÍA

LA PALMA

A "La Palma", pues!

Y CANTINA

pueda competir con esta casa en el arreglo de tostes para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.